



---

---

**UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR**  
**DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN Y CULTURA**  
**BOLETÍN DE PRENSA N° 187**  
**22 de abril de 2019**

## **Instituto de Investigación en Etnociencias y Anales**

Se realizó la inauguración del Instituto de Investigación en Etnociencias (IIEC), unidad de investigación adscrita al Vicerrectorado de Investigación, Innovación y Doctorados de la Universidad Central del Ecuador, creado mediante resolución del Honorable Consejo Universitario, RHUC.So.32 No. 00457-2018, y se realizó el lanzamiento de la revista Anales, volumen 376.

Difundir el conocimiento mediante revistas especializadas es una característica central de la universidad del siglo XXI. Anales, revista publicada por la Universidad Central, incluye artículos de temas sociales, culturales, literarios, económicos, científicos, artísticos. Ivan Oñate, director de Anales, indicó que el matemático Juan Cadena Villota, Director del Instituto de Etnociencias, se pregunta “¿Qué habría ocurrido si de niños nos hubieran hablado de matemática Maya? ¿De geometría Inca, Cañari o Pasto? Sin lugar a duda ahora configuraríamos y seríamos configurados por otra realidad, una realidad más cercana a las “alfombras voladoras y los genios de las lámparas” y no a esa “forma aburrida, esquemática y aburrida, llamada Baldor”.

Esta revista Anales está dedicada al Dr. Dimitri Barreto Vaquero, quien falleció en febrero de 2019. En ella se encuentra el manuscrito Reflexiones sobre la muerte, análisis filosófico y literario en torno a la muerte, uno de los temas de mayor preocupación a lo largo de la historia de la humanidad.

María Mercedes Gavilánez, vicerrectora de Investigación y Doctorados de la Universidad Central, indicó que el Instituto se crea como un espacio en el que se puedan formas y articular equipos multidisciplinarios que trabajen en investigaciones concretas vinculadas al conocimiento ancestral. Busca generar ciencia y tecnología andina y ecuatoriana, con consistencia sistemática y epistemológica, para lo que es necesario ver lo ancestral no como un cúmulo de sucesos, sino de enseñanza.

La misión del IIEC es fomentar el despliegue de la Etnociencia entendida como una forma particular de conocimiento y una concepción de la ciencia universal en su amplio espectro, a partir de la revaloración del pensamiento y el ethos andino. Sus áreas Etnonatemáticas, Etnociencias Sociales y Humanas, Etnociencias de la Vida se abonarán a las principales líneas de investigación universitaria y a proyectos a nivel nacional e internacional.

Juan Cadena, director del IIEC, acotó que han apelado a la mayéutica, pedido a los filósofos que construyan la Pachasofia, a los antropólogos, etnógrafos que horaden en la profundidad del runa andino, en su esencia ontológica. A los científicos de la Universidad Central a dejar los rincones de la investigación emiliana (Rousseau) y acudir al llamado del caracol de la interdisciplinariedad, a los microbiólogos a buscar la secuenciación de los genes que forman la biodiversidad andina, para conocerla, defenderla, patentarla, no en sentido comercial, sino para darle el lugar que la ciencia de frontera requiere para superar la retórica del desarrollismo y buscar el verdadero sentido del Suma Kausai. **JP**